

北秋田市教育委員会
令和4年8月定例教育委員会会議録

1. 招集年月日 令和4年8月25日(木)
2. 招集場所 北秋田市役所第二庁舎 第三会議室
3. 開会及び閉会 開会：午後1時27分 閉会：午後2時55分
4. 出席委員 教育長：佐藤 昭洋 委員：佐藤 正俊
委員：佐藤 英樹 委員：蒔苗 隆
委員：藤本 基子
5. 欠席委員 なし
6. 出席職員 教育次長：小坂 竜也 総務課総務係長(書記)：工藤 留理子
総務課長：小笠原 隆
学校教育課長：山田 理 義務教育係長：藤田 学
生涯学習課長：小塚 重光 生涯学習係長：中島 礼美
スポーツ振興課長：野呂 雅弘 文化係長：渡辺 靖光
世界遺産推進係長：榎本 剛治
スポーツ係長：松橋 康浩
7. 傍聴者 なし
8. 報告事項 (1) 教育長報告
① 教育長動静
(2) 各課長所管報告
・総務課
① 8月行事報告及び9月行事計画
② あきたリフレッシュ学園
・学校教育課
① 8月行事報告及び9月行事計画
② 学校の状況
・生涯学習課
① 8月行事報告及び9月行事計画
・スポーツ振興課
① 8月行事報告及び9月行事計画

9. 附議案件

(1) 議案第35号 令和4年度北秋田市一般会計補正予算(第5号)の北秋田市議会提出について

10. その他

11. 会議録

佐藤教育長	ただいまから、8月の定例教育委員会を開会します。 それでは、署名委員の指名をさせていただきます。本日の署名委員は藤本委員にお願いします。
藤本委員	はい、分かりました。
佐藤教育長	次に、次第2番「前回委員会会議録の承認」です。事前に事務局から配付されている7月定例教育委員会の会議録の内容について、訂正等がある方はいらっしゃいますか。
委員	ありません。
佐藤教育長	ないということですので、会議録については承認とさせていただきますよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします。 続いて、次第3番「諸報告」です。(1)私、教育長から動静について報告いたします。 1ページをご覧ください。7月28日、新任のALTが市長に挨拶しております。阿仁地区3校担当のサバナ先生、オハイオ州出身の女性の先生です。前任のエド先生のための宿舎に入居します。29日のマタギの地恵体験学習会は、このコロナの状況で延期となりました。本来2泊3日で計画していましたが、9月23日、24日に1泊2日に短縮して、国立市も招待したいということで現在計画を進めています。同日、伊勢堂岱遺跡ジュニアボランティアガイドの年次総会がありました。今年は小学生18名、中学生15名、高校生18名、計51名の子どもたちが登録しております。昨年は52名でしたので1名減ということですが、高校生18名というのはこれまでで一番多い人数でありまして、小学生からやってきて高校生になっても続けてくれるということは非常にうれしい状況であります。この後も続いていってワーキンググループに繋げていくことができればと感じております。今年度新規で申し込まれた方は17名

佐藤教育長	<p> おりました。8月1日、臨時議会がありまして、7月定例教育委員会で皆さんに審議していただいた学校給食の食材費の値上がり分について、9月分から市の方で負担するという予算が議決されました。同日、世界遺産ガイドの外国語サポート事業は県の事業でして、当市のALTが協力して中学生が英語で案内するもので、(参加した子どもたちが)積極的に取り組んでいました。3日、通学路の安全確保要望書受領、市PTA連合会がまとめた要望書が市長へ提出されました。(要望については)今後、対応していくとのことでした。5日、市村教頭会研修会、義務教育学校阿仁学園を設置する私の思いについてお話をさせていただきました。同日夜、森吉スポーツセンターで市なわとび大会があり、小学1年生から6年生まで今年は28名が参加しました。8日、退任ALT市長挨拶とありますが、エド先生はこの後岡山県へ行き、民間のALTの会社に勤めるということです。この先もALTの仕事をしていきたいとのことで、JETプログラムの方は終了しましたので、民間に就職するということでした。できれば卒業式に来たいと言っておりました。マライヤ先生は北秋田市に来てから自然の素晴らしさに感動して、アメリカのオレゴン州が実家ですが養蜂家になりたいという思いをもって帰国されました。同日、鷹巣中相撲部東北全国大会出場市長報告、土俵がない学校が全県優勝、東北優勝して全国大会に出場してきたところですが、全国大会では予選を勝ち抜いて決勝トーナメント1回戦で敗れたと新聞報道で見えています。12日からの雨で13日に災害対策本部が設置されました。大雨での学校施設の大きな被害はありませんでしたが、森吉球場の法面が滑り落ちて地滑りが起きそうな状況になっているといった被害はありました。14日、合川まと火とふるさと祭りに行ってきました。今年のまと火は50回記念で花火も打ち上げられ、観客を寄せてのまと火は3年ぶりということで地域の皆さんも喜んで参加してくれていました。小学6年生がまと火や通り踊りにも参加して、合川地区の小中学校の協力体制のもとで行われたお祭りは非常によかったと思っています。15日の二十歳の集いには、皆さんにも出席していただきましたが、本年度261名中153名の参加、約59%の参加率であったと事後の報告を受けております。18日、学校魅力化フォーラム事前打合せとありますが、明日(26日)全国版で学校魅力化フォーラムというフォーラムがありまして私が発表します。その発表内容について本日定例会終了後に皆さんにも見ていただき、御助言いただきたいと思っております。20日の子どもサミットですが、1回目は「伊勢堂岱遺跡の魅力発信」、2回目は「それぞれの地域の「ここがイチオシ」」、3回目は「北秋田市の活性化」といったテーマでした。そして4回目の今回は「地域のためにできること」といったテーマで子どもたちに話し合ってもらいました。実は「ふるさとアンケート」というのを(年に)2回行っていまして、この「ふるさとアンケート」の中で「地域のために何をすべきか考える」という項目に当てはまると回答した子どもたちの割合が、今年の5月、小学校が41.6%、中学校が35.2%で全部の質問項目の中で一番低かったところでした。地域のために自分たちが何ができるか、何をすべきかということを考えさせたいというのが今回のテーマのスタートとなっております。小学6年生は各学校から一名ずつ、中学生は各学校から二名ずつ出ておりましたが、中学生が上手くリードしながら考えをまとめて集約したり本当に良い会だったと、皆さんにもご案内して見ていただければよかったと思いま </p>
-------	--

佐藤教育長	<p>した。21日、市民俗芸能大会がありました。6団体で行う予定が、前田の獅子踊りと根子番楽が当日参加できないということになりまして、4団体の芸能大会でありましたがとても素晴らしい発表会となりました。比立内の比靖会の駒踊りは非常に力強く、大人ならではの迫力がありました。観客からも「ブラボー」とか「最高だ」といった声があがるくらいの内容でありました。23日、(株)タクトさんから教育委員会が所管する47施設に1,200個の消毒剤を寄贈していただきました。早速各施設に持って行きまして、この後学校や各施設で活用してもらうことにしています。</p> <p>以上私の動静についてお話しましたが、皆さんから質問やご意見ございませんか。</p>
藤本委員	<p>お盆の豪雨災害の時に教育委員会が管理する施設が避難場所としてテレビのテロップに出ていましたが、実際に避難された方はいたのですか。</p>
佐藤教育長	<p>清鷹小が避難場所になっていて、そこに避難された方々はおりました。体育館と校舎を仕切ることができますので、教職員ではなく市職員が担当して体育館を避難所としておりました。土砂災害の関連もありましたので、大阿仁小も避難所として対応しましたがここには避難した方はいなかったかもしれません。学校関係では秋田北鷹高校さんを開けていただいて、伊勢町周辺の方々が避難したようです。</p>
小塚生涯学習課長	<p>生涯学習課関係の避難所につきましては、コムコム、交流センター、文化会館、図書館、森吉公民館、阿仁公民館、また総務課関係では合川学童研修センターも開設しました。施設を開錠するにあたっては職員が午前3時に出勤しております。阿仁地区に関してはスキー場の方が孤立した経緯もありましてそちらの方が阿仁公民館に避難しましたし、鷹巣地区はコムコムや交流センターに実際避難されております。</p>
佐藤教育長	<p>交流センターには、(避難指示が)解除になるまで心配ということで13日の午後3時頃まで避難されていた方がいたと聞いております。</p>
佐藤英樹委員	<p>教育長には以前お話しましたが、秋田北鷹高校を避難場所として使った結果、伊勢町内の特に高齢者の方々が避難してみて不足していると感じたことがあったそうです。簡易ベッドや間仕切りとかがなかったようですので、地域住民の声を聴いた改善策を検討する必要があると思いますので、これを機会に教育委員会から災害対応部署に伝えていただければと思います、意見を述べさせていただきます。</p>
佐藤教育長	<p>総務課長、今いただいたご意見を危機管理係と共有して、もし必要があれば県教育委員会にお願いするとか、対応を検討してください。</p>
小坂教育次長	<p>正式な避難所であればそういった物資の搬入もありますが、(秋田北鷹高校は)自主避難所なので、今後そういった対応も検討することになるかと思います。</p>
佐藤正俊委員	<p>ALTのエド先生はもう新しい所へ行かれたのですか。</p>

佐藤教育長	はい。
佐藤正俊委員	すばらしいALTでしたし、彼の授業を見ているとポケットの中にいろいろな宝物が入っていて、子どもたちがワクワクするようなそういった授業ぶりでした。できれば御礼を申し上げたいと思っていたので、今後機会があれば（教育長より）北秋田市として御礼を申し上げてほしいと思います。どっぷりと阿仁につかって、花火のライセンスも取って、運動会などの花火もエド先生があげていましたので、良い先生に恵まれたと感じています。
佐藤教育長	（北秋田市から）出てく時には感謝の花火をあげたいと言っていたのですが、12日の大雨で延期になってしまいましたので、大阿仁小が閉校する前にもう一度訪れたいと言って旅立って行きました。阿仁が大好きだと言っておりました。
	他にありませんか。
委員	ありません。
佐藤教育長	なければ、次に（2）各課所管事項の報告について、初めに総務課からお願いします。
小笠原総務課長	<p><8月行事報告及び9月行事計画について報告> 資料のとおり。</p> <p><総務課報告概要></p> <p>1. あきたリフレッシュ学園</p> <p>（1）利用状況 学園生15名(中学生11名、小学生4名)前月比増減なし。 体験入園 市内小学生1名。</p> <p>（2）活動報告 資料のとおり。</p> <p>2. 8月中の大雨による所管施設の被害 なし</p>
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見などはございませんか。
委員	ありません。
佐藤教育長	<p>他にございませんか。</p> <p>なければ、次に学校教育課からお願いします。学校教育課の報告の中で、職員及び児童・生徒に関する内容につきましては、プライバシーに配慮して内容を非公開としてもよろしいでしょうか。</p>

委員	はい。
佐藤教育長	皆さんの同意をいただきましたので、職員及び児童・生徒に関する内容については非公開で報告します。 では、学校教育課長から所管報告をお願いします。
山田学校教育課長	<8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり。 <学校教育課報告概要> 1. 児童・生徒数 8月1日現在 1,559名 前月比3名減。 2. 不審者等の情報 なし。 3. クマやサルを目撃情報への対応 資料のとおり。 4. 義務教育学校阿仁学園の開校に向けて ・第5回統合準備委員会を9月末に開催予定。 5. 森吉地区学校再編に向けて ・令和4年9月2日(金)午後6時30分から森吉コミュニティセンターにて、米内沢小・前田小の統合に向けた説明会・意見交換会を開催予定。 <非公開資料説明>
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見はございませんか。
委員	ありません。
佐藤教育長	なければ、次に生涯学習課からお願いします。
小塚生涯学習課長	<8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり。 1. 8月中の大雨による所管施設の被害 なし
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見はございませんか。
佐藤正俊委員	「二十歳の集い」大変良かったと思います。出席者の態度も立派で大変感動しました。地元の本城奈々さんの講演も大変良かったです。また、民俗芸能大会は、教育長が話されたとおり若い出演者が多くて、若者の真剣さがすばらしいと感じました。ああいった姿を「二十歳の集い」の時にでも見せるのはいかがでしょうか。そうすれば(北秋田市に)戻ってくる人も、地元にいる人もいろいろな面でふるさを見つめ直すことができるのではないかと感じています。もう一つは、(市内の)子どもたちに映像を通してではなくて、実際に汗を流し、息を切らして演じている姿を見せる機会

佐藤正俊委員	<p>を教育委員会主導で設けていただきたい。そうすれば、ふるさとについて先ほど（動静報告で）教育長が話されたことにも繋がっていくのではないかと思います。</p>
小塚生涯学習課長	<p>大変難しいと思いながら聞かせていただきました。まず、民俗芸能大会では、駒踊りの（演者の）中に高校生がいて、（成人と比べると）跳ねる高さも動きのキレも違う、とある団体からお話伺うことができたのですが、そういったことによってやっている人にも良い効果が生じていると感じました。また、「二十歳の集い」で披露するという意見もいただきましたが、出演していただくための予算にも限りがありますので、生で見ってもらうのが一番良いとは思いますが、映像を流すことも考えていきたいと思えます。子どもたちに直接見せることについては、（大会に）来てくださる方の年齢層を見ると高齢の方が多くて、もう少し若年層の方にも来ていただきたいと思っていますので、当課にも青少年育成とか子ども会の事業がありますのでそういったところと連携できるかできないかも含めて検討したいと思えます。貴重なご意見ありがとうございました。</p>
佐藤正俊委員	<p>あのような若者たちが（北秋田市に）いるということに感動したので、良い方向に進めることができれば、子どもたちも北秋田市を愛して残ってくれる、あるいは自分たちもやってみようという気持ちになっていくのではないかと感じましたのでお話しさせていただきました。</p>
佐藤教育長	<p>私が小さい頃は集落で「ねぶ流し」があって、中学生が同じ学年で1台ずつリヤカーを引いていました。集落を回ると「御花」が集まって、それを学年ごとに振り分けてみんなで食べたり飲んだりしてすごく楽しかった思い出があるのですが、最近中学生がそういったことに参加しているという事案をほとんど聞かない中、この前うれしいニュースがありました。綴子の上町では中学生は参加しないという暗黙のルールがあったのですが、鷹巣中でぜひやりたいという生徒が1人いて特別認めたと、本来であれば特別認めるのではなくてあたりまえに中学生も参加できる体制になればいいと思うのですが、そういった動きが出てきたことが非常にうれしく思って新聞だったか広報だったかを見ました。どの地域でも中学生、高校生といった若い人を巻き込んでいけるような、入っていけるような伝統行事の持って行き方も必要なのではないかと痛感しています。比立内の比靖会の事前練習を取材に行った方から聞いたのですが、非常に人間関係がよく、年配者と若い人が非常にうまくやっていて、自分もその中に入りたくなるくらい楽しそうに練習していたという話をしていました。地元の方の在り方も、入っていきたくなるような雰囲気を作っていくことも、教育委員会として助言できればと思いますので、みんなで考えていきたいと思えます。貴重なご意見ありがとうございました。</p>
蒔苗委員	<p>「二十歳の集い」のコロナ感染予防について万全を期すということでアナウンスされていますが、当日、高熱でチェックされた人などはいなかったでしょうか。</p>

小塚生涯学習課長	入口を入る時に体温を全てチェックさせていただきましたが、37.5度を超えるような参加者はありませんでした。
蒔苗委員	集いの前後で集まっている人も結構いて、その中で感染した人も出ているようなので、そういった会を全部止めるというわけにはいきませんが、少なくとも当日の健康チェックはしっかりやっつけていかなければならないと思いました。
佐藤教育長	事前に何か提出を求めていますか。
小塚生涯学習課長	参加する際は、入口での体温チェックと手指消毒、ワクチン接種3回以上もしくは陰性証明書という条件を付して入場を確認しています。
佐藤教育長	他にございませんか。 ないようでしたら、次にスポーツ振興課からお願いします。
野呂スポーツ振興課長	<8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり。 1. 8月中の大雨による所管施設の被害 森吉野球場の法面崩壊
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見はございませんか。
藤本委員	9月10日の能代山本中新人総体陸上大会は、毎年北秋田市で行われているのでしょうか。
野呂スポーツ振興課長	以前、能代市と大館市の陸上競技場の改修工事が行われることとお話したと思いますが、その関係で鷹巣陸上競技場で大会を開催したものです。
藤本委員	この機会にすばらしい施設を他市の方々に利用させていただいて良かったと思います。
佐藤教育長	(大館市の)長根山陸上競技場の改修工事をしているので、(今年度は)大館北秋田の大会を全て当市でやっています。鷹巣陸上競技場の課題は駐車場だったのですが、5月の最初の大会から鷹巣中の敷地内にも駐車できるようにしたら、今ではかなり周知されているようです。せっかくこのようにできたのですから、年に何回か陸上競技場を使った大会を開催してほしいと陸協の方々にお話をしています。
佐藤正俊委員	100キロチャレンジマラソンもうすぐですが、昨日所用があり田沢湖方面へ行ってきましたが、練習なのか下見なのか(国道を)走っている人を何人か見ました。コースの下見はもうされたのですか。

野呂スポーツ振興課長 佐藤正俊委員	<p>スポーツ振興課では行っていませんが、実行委員会では下見を行っています。</p> <p>この前の大雨で崩落して、片側通行で信号機がついている箇所が結構あるので、このような所はどうなるのか心配しながら見てきました。また、前にも話しましたが、葛のツルが道路にはびこっていて、足が引つかかると転倒して非常に危険です。危険箇所がないか下見をしっかりとってほしいと思います。地域の人にとって、とても楽しみにしている大会です。わざわざ鷹巣まで行かなくても、沿道ですと長く見ることができるイベントはなかなかありませんから。</p>
野呂スポーツ振興課長 佐藤教育長	<p>実行委員会のコース保安担当にしっかり伝えたいと思います。</p> <p>他にございませんか。</p> <p>なければ次に、次第4番「案件」に移ります。(1) 議案第35号 令和4年度北秋田市一般会計補正予算(第5号)の北秋田市議会提出について 説明をお願いします。総務課長。</p>
各課長	<議案第35号説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見はございませんか。
委員	ありません。
佐藤教育長	なければ、原案のとおり決定してもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	皆さんの同意を得られましたので、原案のとおり議決とします。
事務局	<p>続いて、次第5番「その他」に移ります。(1) 次回の定例教育委員会について、事務局からお願いします。</p> <p>次回の定例教育委員会は、9月29日木曜日、午後1時30分から、市役所第2庁舎1階 第3会議室、今日と同じ会場を予定しておりますので、よろしく願いいたします。</p>
佐藤教育長	<p>(2) その他ですが、何かありますか。</p> <p>なければ、これもちまして、8月定例教育委員会を閉会いたします。 (午後2時55分開会)</p>